







理由の冒頭に掲げ、あるいは法案の冒頭の第一条にあるところのいわゆる要求を十分満たすものとは私は言えないと思うのであります。どうでしようか。これは運輸大臣からお答えをいたいたほうが適切かもしれません。

○綾部国務大臣　去日も久保委員のおっしゃるようなことにつきまして、経済企画庁が全体の計画をいま立てつあります、この法案が成立して、この法案による新線建設が事業を開始するようになれば、その後の、あなたのおっしゃるような全体の計画につきまして資金の裏づけはやる、できる、国家財政の許す範囲内においてできるということを経済企画庁の総合開発局長もこの席で明言されましたように、そのときにおきましては道路はすでにそれができておるから、鉄道と港湾につきましてはさらに増額といいますか、必要な限度における増額は考え方であるということを明言されておりますし、大蔵大臣もそのことについては努力しているということになりますから、あなたの御心配になるような資金の面については、その全体の計画が適當であるか不適當であるかは見る人によつて違いますが、政府が認めて、適切である総合の輸送機関によって国全体の経済を開発し、地方格差を是正するという、その基本方針についての資金につきましては、十分とはいかないかもしませんが、とにかくいまよりはふえまして、そうしてその全体に応じての輸送計画に適応するような施策が資金面では講ぜられると私は思います。ただ、いまたくさんある予定線その他がはたしてその線になるかというこ

につきましては、今後さらに検討いたしまして御趣旨に沿うようにいたいと考えております。

○久保委員 私がお尋ねしているのは、鉄道の新線を必要とする理由であります。そういうものが全体計画の中から出てこなければいけないのだろう、ということ、なんです。それからもう一つは、密接な関係があるものに道路がございます。しかし道路は、先ほど申し上げたように、テンボにしておきりする程度はつきりしている。国鉄のほうははつきりしておらない。ということは、端的に言えば、新線を建設してそのまま無用の長物になる場合もありはないかということです。かたがた、それは港湾の整備計画は、これまで道路と同じようにある程度きめられたテンボで進んでいる。ところが、これに直結するところの背後地の輸送は鉄道によればならぬものが多いのですますます鼻がつかない。こういうばらばらな政策では残念ながらこの法案で——なるほど御趣旨のとおりいくとするならば、鉄道の建設はもつとスピーディにたくさんできるかもしません。これには考えられる。しかしこれは、国家経済全体から見て、国民的な経済から見て、はたして妥当かどうかわからぬといふ、そういう無計画なことであつてはいけないと思います。私が言いたいのはそれです。先ほどからの大臣の御答弁では経済企画庁とも相談でといましたが、先般同僚委員からも御指摘があつたように、倍増計画の中で、この新線建設について、これは賛成という

か、やるべきだといふ意見は必ずしも出てきておらない。いま着工線なりを予定線、あるいは調査線にしがつてゐるものも、必ずしもその倍増計画でいふところのものにはなつておらぬと思うのです。そういうものの調整がはたして今後できるのかどうか。大臣の御答弁では、いわゆる予定線の中でも上がるものもあるかも知れないが、なかなかむずかしいだろうとう。これは予定線全体も、あるいは新しく予定される線があるだろう、あるいは今日着工線あるいは調査線の中でこの新しい構想でなければならぬ。これらは始めるものもある。これは当然だ、時代の変遷でその他の計画が変わつてきているんだから。そういう構想でこれは始まられるのかどうか。鉄監局長どうですか。

道輸送をどうするかという問題は、必ずしもそれを十分勘案いたしまして、線路規格なり輸送量というのをきめてまいりますが、そういう問題は今後どちらに慎重にやってまいりたい。

なお、全体計画につきましては、先般の委員会で経済企画庁から明確に答弁がありましたが、所得倍増計画のアフターケアの段階におきまして、港湾の五ヵ年計画の再検討、さらには国鉄の今後の長期計画、これには新線建設を含めてやる、大体金額は増すであろう、経済企画において総合的に検討するといっておりますので、私どもこれに大いに期待し、その線に沿つて努力いたしたいというふうに考えております。

あるので、むしろこの際は鉄道敷設法等を全面的に改正するということを考えねばならない段階ではなかろうか。これはいわゆる建主改従の時代にでききた建設審議会であります。時代は変わつてきているのです。そういう時代を考えないで、敷設法を全面的に廃止したり改正することは国会に抵抗があるといふことで、こういう法案を出してきた。だからこの矛盾の一つとして、いわゆる鉄道新線の建設は日本国有鉄道にも観念的には残すという御答弁が出されました。そこで、こういう法律が古いために優先するのだというような一般原則に基づいた御答弁が鉄監局長からありました。しかし、法律の体系としても、この前の答弁でも新しい法律が古い法律に優先するのだというような自体として、法律の体系としても、この前の答弁では鉄道敷設法の子法であります。そう理解しない限りは、私は実際なかなか筋が通らぬと思う。そういうところの矛盾も出てきている。言うならば、ここで提案説明といふか、こういう法案を出すというならば、冒頭申し上げたように、総合的交通体系の中で新線建設はこうあるべきだというようなものが確定されまして、その手段、方法として公団法だ、こうつなぐかやほんとうじやないと私は思ります。そこらのところをひとつ考えていただかねばならぬ。もちろんこれはこれから経済企画室とも御相談いただくそぞうですが、これはどういう理由でございませんか。



も、これは残念ながら利益にはならぬ  
ということです。必要な線路ならば年  
次を切って完成させるという気がまえ

○川野委員長 起立多數。よつて、本案に対する質疑は終了いたしました。

す。この建議に基づいてこの法案が出来まいつたものと考えるのでござります。この法案は、鉄道の新線建設に対して、公団を新しくつくるて責任を明らかにする、そして、新たな鉄道をどうしとしやつていく、こういうのが一番

しては五ヵ年計画が昭和三十九年度当初年度としてできることになっておるわけであります。新線建設につきましても、できるだけすみやかに、法律の中に基本計画といふものもござりますので、これの全体の見通しをつけて、いたぐるよう、第二点として要望い

○肥田委員 私は、反対の立場でその趣旨を明らかにしておきたいと思います。

このたび再度審議されましたところの日本鉄道建設公団法案は、四十三国会对、自民党の賛成、こういうことで參議院に送られました。ところが、參議院に送られました。

ならば、われわれが提案しているよう  
に十ヵ年計画でせめてその事業量を策  
定し、ケース・バイ・ケースでいつ  
て、その線路の進度はどこまでか、こ

許します。細田吉藏君。

基本のたてまえになつておりますので、最初に申し上げました鉄道の新線建設の必要性から考えまして、最も実際に即したものである、私どもかよううに考えておるのでござります。

いただくように、第二点として要望いたしておきます。

院では結局審議未了、廃案になつたといふ経過を持つておるのでありますて、今日までの審議の中でも、この不安定な法案の性格というものがきわめてはつきりしておると思うのであります。

がいまのような説明では、残念ながらこれはとうてい国民的要望にかなえられるものではないと私は思うのです。どうも、今後二の基本計画にはまづ、

鉄道の新線建設の必要性につきましては、世上いろいろ議論をなすものがござりますけれども、私は、国民经济的に見て道路運送よりも鉄道運送の方が有利であるといふものが、日本の場合はまだまだたくさん残つておる

まして、質疑応答その他から出ております点ではございますが、つけ加えて申し上げておきたいと思います。

第一点は、せっかく公団ができましても、何と言つても建設線をどしどしやつていきますためには、予算の総ワクが増加いたさなければ何にもならな

不経済線でございまして赤字線と考えますので、これもすでに質疑応答で明らかになつておりますが、条文のいかんにかかわらず、ほとんどのものが原則的に実際としては無償のほうが多いのではなかろうかといったように考えているのでありますて、有償というような場合にはよほど特別な御配慮を政  
府にこなさへる必要があるにつき

ではつきりしておると思うのであります。われわれのほうで特に反対の理由を明らかにしておきたいのは、現行の敷設法によりますと、予定路線といふのは二百三十一線を数えまして、これは実に四十数年の長い積み上げによるものであります。これをわれわれのほうでは今まで強く取り上げてまいりました。そのようこ、二百三十をこえる

○廣瀬政府委員 同じお答えになつて  
恐縮でございますが、この法案の中に  
はただいま先生のおっしゃつたような

るいは臨海工業地帯の問題、新産都市の問題、こういったものの基盤を整備する一つとして、鉄道新線建設がまだまだ必要であると考えるのでございま

年度は、国有鉄道の出資七十五億を加えて百億ということで、この程度では、現在の着工線四十三線、調査線十五線、これだけでも三千億円の金がかかるので、このテンポではとても長くかかるわけですが、まして、私ども

府としてはされる必要があるのであります。そうでないと、国有鉄道に非常に大きな負担をかけることになるのではないかからか、かように考へるのでござります。

最後に要望しておきたいと思いますことは、新しくできます公団につきま

では今日まで強く取り上げてまいりました。そのように、二百三十をこえるところの多数の予定路線というものがそのままになつて、法文の上で眠つておる。こういうふうなことでは、国の運輸行政、政策に対しして国民が疑惑を抱くのではないか、不審の感を持つのではないか、こういふことを強調して

し上げておるのであります。  
○細田委員 この際動議を提出いたしました。

うならば手間に新線建設をやつておるというよくな形でございまして、かつては建設費の予算が改良費に流用されたこともあります。どうしても、國有鉄道としては、現在の鉄道の

は財政投融資なり。こういうものを大幅に増額して、建設の促進をするよう進めさせていただきたい、かように考えるのでござります。過日大蔵大臣の御発言もございましたが、強くこの点は要望いたしたいと思うのでございます。

あると思へるのであります。しかし、公団の經理は非常に苦しくなる可能性が多いわけでござりますので、役員でござりますとか、あるいは管理部門等につきましては、強力簡素なものにせひしていただくよう、格別な御配慮をお願いいたしたいのです。

きたのでありますて、鉄道建設公團法は、そういう問題を何ら明確に処理することなく、ただ単に、新法は旧法に優先をする、こういう程度のものの解釈で提案されてきておるのでありますて、きわめて多くの矛盾を含んでいるといわなければなりません。

○川野委員長 ただいまの細田吉藏君の動議のとおり決するに賛成の諸君の起立を求めます。

ので、そういう点にとかく重点が置かれがちでございます。こういった点から、昭和三十七年五月三十一日に鉄道建設審議会が建議されたのであります。

やうひに、先般来の質疑応答の中でいろいろ出ておるものでござりますが、計画が非常に長いといふよりは、いつあおこしては——道路、港湾等につきま

す。  
以上、簡単でござりますが、本法案  
に対する賛成の討論を終わります。  
○川野委員長 肥田次郎君。

次に、政府は、経済成長政策といふものと地域格差の解消という問題を大きく取り上げて、そして、特にこれは鉄道建設審議会の意見書として出して

きておるのであります。けれども、実際にこの公団が設置され、そうして、いよいよ公団が建設に着手する、そういう場合に至つて問題が起ころまいりますのは、先ほど言いました敷設法との関係と、それから鉄道建設審議会、さらには運輸審議会といふものがあります。この関係を無視して建設公団が運輸省の指示に基づいて建設事業を進めていく、というようなことは、とうてい不可能だというふうにさえ考へるのであります。こういう矛盾を何ら解決をされておらないために、この鉄道建設公団法はつけ焼き刃である。こういうことが言えるのではないかと思うのであります。今日最も緊急を要する問題は、現在ある日本国有鉄道の輸送に対して安全性を確立するということだらうと思います。安全設備に対しては、経費を削る、そして、人員の合理化をやり、その上で、さらにこの国鉄がやり得る能力があるところの新線建設の仕事を新しい建設公団でやらそ、この矛盾をわれわれはどうしても理解することができない。われわれは、すみやかに今日大問題であるところの国鉄の輸送の安全性を確立するということに焦点を置くべきであつて、その点については国鉄当局も怠慢であるときどき私は思うのであります。国鉄当局は、なぜ強力に国鉄の輸送の安全化のために努力をしないのか、言うべきところを主張しないのか、こういう疑惑を持つのであります。これらを抜きにして、鉄道建設公団法をつくる必要はあらざらないとさえ考へるのであります。

るところの交通難という問題は、これは捨てておくわけにはまいりません。いわゆる国の高度経済成長政策といふものと結びつけて、都市の交通問題を解決せしでは、不可能だと考えておるのであります。都市における鉄道の地下化あるいは高架化、それからバスや自動車その他のものに対するターミナルの建設、こういうことがすみやかに行なわれてこそ、初めて当面するとところの輸送問題が解決するのであります。して、これらの問題を抜きにして鉄道建設公団法をつくることのみに焦慮をしておる、こういう状態であります。どうしてもわれわれは反対の意を明らかにせざるを得ないのであります。

特にこの公団法では新線建設の具体化といふものがきわめてあいまいであります。一体现在あるところの四十三線の着工線、調査線となつておるところの十五線、これを十年間にどのよう

に具体的に資金的な面を立てて建設を進めていくのか、これに対する質疑を今日まで繰り返してきましたけれども、これらに対しても何ら具体的なものが示されておらない。去年の四十三国会におけるところの政府側の答弁では、ことしはできなかつたけれども、来年は資金的な面を確立する、こう言つておる。けれども、今年になつてもなおそれができておらない。こういうふうな矛盾を持つておるのであります。そして、そのよくな形では、建設公団がまたとしても、いわゆる新線建設が行なわれるとは、これはどうい考えら

な政府というよりも國の政策であるところのいわゆる経済成長政策と地域格差の解消に沿つたところの新線建設が行なわれるとは、これはどうい考えら

れない。こういうことをわれわれは持ちこよ  
ことに残念に思うのであります。  
要するに、われわれはこういう事十  
をもつて反対をし、さらに百歩を譲る事  
てこの法案に賛成をするとしても、な  
おかつこういう大きな問題があります。  
し、もう一つわれわれががまんなら  
いことは、わが党で出しておることによ  
の鉄道新線建設緊急措置法案を全然無  
視をして、一方的にただいまのようによ  
く議打ち切りをする。しかも、ただいまの  
審議の打ち切りは、わがほうの田中委員の發  
員が發言を求めておる、しかも審議事務局の  
行について發言を求めておるのを一方  
的に打ち消して、そして細田委員の發  
言を取り上げ、審議を打ち切つてしま  
う、こうしたことについてはわれわれ  
はとうてい賛成することができないと  
ころであります。この点を強く主張い  
たしまして、国会の審議権といふもの  
を尊重する点からも、再びこういうこと  
とのないよう強く要望して、反対の  
討論を終わりたいと思ひます。

りましたように、もともとこういふ、  
く大なる数にのぼる予定額をなさら  
にしておつたというところに国民の常  
常な不満があつたと思ひます。こう  
うことに基づきまして、この法案が通  
ましたならば、現在すでにいろいろ  
事情の変更がありますので、大正十  
年に定められましたいろいろな予定を  
あります。まことに緊急やむを得  
ざるものからやつていただかなければ  
ば、鉄道建設審議会を通るとは申しま  
すものの、国会の全く審議の対象にな  
り得ない。道路その他のように五年計  
画ないしは十年計画を国会に提出  
されまして、そこでもって緊急度合い  
をチエックする場が与えられない限  
り、非常に問題点を残すのではないか  
ということを心配するわけであります  
が、この点が明らかになつておらない  
といふ問題と、せつかく独立採算制で  
国鉄が運営されておりますが、ほんと  
ど赤字を生むだらうと思われるよりな  
路線が多くござります。こういう問題  
は、世界各国を見ましても、文明國で  
黒字経営をしているといふのは日本だけ  
だと思います。ほとんどが赤字にな  
つてきておるわけでありますので、  
日本の国鉄運営にとりましても将来相  
当な問題を残すこの法案が、そういう  
点に慎重な配慮のないままに今日採決  
をしなければならないようになつてお  
るわけであります。私たち、社会全  
党と同様、この二点におきまして十分  
な審議がなされておらない、十分な解  
決が与えられておらないようになつてお  
る満こいたしまして、反対の意思を表明  
するものであります。(拍手)

○川野委員長 採決いたします。

〔発言する者多し〕

○川野委員長 本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○川野委員長 起立多數。よつて、本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

なお、おはかりいたします。

本案に關する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○川野委員長 御異議なしと認め、やう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○川野委員長 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたしまや。

午前十一時五十七分散会

昭和三十九年二月十四日印刷

昭和三十九年二月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局